
Asociación de Vecin@s Puente de Santiago - Actur  

 CIF: G50166578 

C/Margarita Xirgu, 2 Local - 50018 

50018 - ZARAGOZA 

Teléfono. : 976734955 

 Correo electrónico: puentesantiagoactur@gamil.com 

 

 
 

CONSIDERACIONES Y PROPUESTAS (ENMIENDAS), EN RELACION 

AL PRESUPUESTO  MUNICIPAL DE 2022: 
 

 

    A nuestra Asociación nada nos resulta  ajeno a lo que acontece en nuestro Barrio del 

Actur.  

     La  mejora de  la calidad de vida, la  atención a la salud, los cuidados a las personas 

mayores, instalaciones educativas,  deportivas y culturales…...para los 

aproximadamente  60.000 vecinos que  habitamos el Actur, nos ocupan. 

 

     Si bien es cierto, que nuestro principal ámbito de actuación y nuestras 

preocupaciones,  se sitúan principalmente en  el Área 7 del Actur, donde 

habitamos  unos 6.000 vecin@s.  

 

   El Área 7 del Actur,   está situada en el primer cuadrante del  Noroeste del Actur .  

Al Norte la A2; al Sur la Avda. Pablo Picasso;  al Oeste la  avda. José Atares; al Este la  avda. 

G. Gómez  de Avellaneda. 

 

    Una zona urbana que fue colonizada  hace más de 30 años,  por familias jóvenes y niños 

pequeños con muchas carencias en servicios públicos, con rentas bajas, y obrera, minorías 

étnicas  y  trabajadores de  escalas bajas de las administraciones públicas.  

 

     El pequeño comercio de proximidad ha sido y es casi inexistente. Hoy  parte de los vecinos 

son mayores de 70 años y otra parte  son  familias vulnerables,  minorías étnicas,  viviendas 

municipales que clamamos por sus  necesitadas en rehabilitación.  

 

   No es posible que en este mandato  municipal 2019-2023, las inversiones  en esta área 7 

sean  de cero euros. 

   

   Instamos al Pleno Ayuntamiento y a sus concejales, a no dejarnos al margen en este 

presupuesto del 2022. Asignar alguna  partida,  mejorar la  confianza  en nuestros 

representantes municipales y solucionar  algunas carencias que están bien identificadas, 

asumidas y algunas largamente reivindicadas  por los vecinos,  como: 

 

1ª.- ENMIENDA 

(A LOS PRESUPUESTOS DEL AYTO. DE ZARAGOZA PARA EL AÑO 2022) 

 

REHABILITACION Y AISLAMIENTO TERMICO DE LAS VIVIENDAS SOCIALES 

EN EL AREA 7 DEL ACTUR, en  C/ Margarita Xirgu-Pedro Saputo-C/Alejandro 

Casona y Bloques en C/Emeline de Pankourst. 

    Es decepcionante observar y comprobar  como  se van sucediendo los Gobiernos y/o 

mandatos municipales  y  la   rehabilitación de estas viviendas municipales no se realiza. 

    La A.VV y los vecinos no vamos a parar en exigir, denunciar y movilizarnos, hasta 

conseguir una  rehabilitación total y  digna para estas viviendas.  
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   Instamos al Ayuntamiento a no mirar para otro lado y resolver el problema, sin más demora. 

 

  Es bien conocida por los concejales la historia de estas viviendas : 

 

   * Hace 30 años que fueron construidas, no se ha invertido y tan  apenas en su 

mantenimiento. 

De las 400 viviendas que hay en el Actur, solo 24, tienen ventanas nuevas desde hace 3 años.  

El mal aislamiento de los cerramientos, hace que sea imposible conseguir una temperatura 

adecuada durante los meses de invierno y en verano. 

Las facturas de gas llegan a 300 y 400€. Algo imposible de asumir.  

   *     Las puertas interiores están deterioradas debido a las humedades y calidad de la 

madera, se hinchan y no cierran bien.  

   *  Paredes húmedas, negras de moho, pues no están bien aisladas y  el consiguiente peligro 

para la salud.  

  * Las instalaciones comunes, patios, escaleras no se pintan ni se mantienen. 

  *La falta de aislamiento de las fachadas hace que sea imposible un ahorro energético y/o su 

derroche o las familias pasan mucho frío en los inviernos y mucho calor en verano. 

   * En algunas zonas, las averías en el suministro de gas son frecuentes.  

   * La existencia de ratas, ratones en la zona,  que entran a las Viviendas, es algo habitual.  

    * Los techos de los porches exteriores de la zona de Alejandro Casona,  tienen agujeros, 

placas que se caen, por donde los roedores campan a sus anchas, colándose a las Viviendas.  

 En definitiva el mantenimiento de estas viviendas es deficitario, lo cual supone una 

degradación de las condiciones de vida de las familias inquilinas de estas viviendas. 

 

 

2ª.- ENMIENDA 

 

ACCESOS AL HOSPITAL ROYO VILLANOVA .   

 

Solicitamos una  partida presupuestaria y plurianual para el año 2022 y siguientes. " 

ACCESOS AL HOSPITAL PUBLICO  ROYO VILLANOVA " DE REFERENCIA 

PARA LOS 200.000 hab. De la MIDE.   

 

   Es una vieja reivindicación por parte de nuestra avv y también  de todas o la gran mayoría 

de las AAVV de la MIDE y de sus vecinos. Desgraciadamente no hemos sido escuchados. 

    

    Es necesario acometer un estudio urgente  y determinar todas las posibilidades de mejoras 

en la comunicación   de los vecin@s de la MIDE y de sus pueblos,  con su Hospital General 

Royo Villanova, el  Hospital Provincial y la conexión de  estos centros hospitalarios, con el  

Centro de Especialidades Medicas  Grande Covián.  

 

  Es preciso,  estudios de impacto  económico, social y ambiental : El Coste de conectar 

el  tranvía desde la MAZ, en el  bus ,  con carril bici o en  coche particular al Hospital 

General  de la MIDE  

  

   Es una situación insostenible,  los malos  accesos para miles de usuarios y 

trabajadores: Son  miles los coches  “diarios” que acuden al Hospital y por tanto  miles de 

Km. recorridos,  con expulsión de   gases contaminantes de los tubos de escape, económicos 

en carburantes  etc. 

    Por tanto,    son   miles de kilómetros recorridos por los coches “anuales” y los  costes a 

contabilizar en el debe de los  efectos negativos, económicos,  ambientales y  sociales. 
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 Hay que conseguir  disuadir los accesos en coche particular y utilizar el transporte público. 

Aparcar con coche particular en el entorno al Hospital, no es fácil.   

 

Forma parte de nuestra identidad hacer  llegar  propuestas al Ayuntamiento, 

dialogarlas, volver a pensarlas,  reivindicarlas y  si vemos necesario, movilizar a los 

vecinos. 

 

PLANTEAMOS DOS PROPUESTAS: 

 

a).-   Por lo anteriormente expuesto:  Contaminación de coches, facilidad de acceso de los 

usuarios....: 

 

            A  MEDIO PLAZO:CINCO O SEIS AÑOS,  hacer llegar al Hospital Royo 

Villonova el TRANVIA. Con una asignación plurianual,  comenzando este año 2022. 

 

b).-  MODIFICAR EL RECORRIDO DE LA LINEA DE BUS URBANO Nº 50. En este 

año 2022.  

La propuesta  goza del consenso ciudadano en la MIDE  desde hace ya bastantes 

años  y el  COSTE ECONOMICO es equivalente al actual y la mejora en la 

movilidad es sustancial. 

    

Recorrido que proponemos: 

DIRECCIÓN Hospital Royo Villanova: 

Desde Mª Zambrano / Grancasa, que en lugar de girar a laderecha hacia P. R. Picasso, 

seguiría recto por Mª Zambrano,Luciano Gracia, Ronda de Boltaña, Majas de Goya, Av. 

Academia,Ctra. Huesca (rotonda de Orly) a San Gregorio. 

 

DIRECCIÓN Vadorrey: 

De San Gregorio como la L 29, por B. Ramazzini, Av. Academía, rotonda Orly, Av. 

Academía, Majas de Goya, Ronda de Boltaña, Luciano Gracia, Gertrudis Gómez de 

Avellaneda a enlazar con su recorrido actual. 

 

Argumentos / afecciones: 

 

*. El nuevo recorrido daría servicio al norte del Actur, Juslibol y ParqueGoya I con su 

Hospital de referencia, que hoy no es posible. 

* Conectaría San Gregorio, Vadorrey, La Jota, Arrabal y Bº Jesús conel Campus Río Ebro y 

zona deportiva (fútbol y atletismo), que hoyno tiene. 

*. Conectaría a Parque Goya con el C.M.E. Grande Covian. 

*. El recorrido suprimido por P. R. Picasso queda cubierto por la L 44(con mejor frecuencia 

que la L 50), y en S. Allende queda cubierto totalmente con la L 29. Solo queda sin servicio el 

Camino de losMolinos desde la Av. Alcalde Caballero, pero en un tramo sin apenasuso. La 

parada que únicamente tiene uso por el Cno. de los Molinos, es la más cercana a Alcalde 

Caballero, en ambos sentidos, pero hay paradas de la L 44 a menos de 100 mts. 

 

   Por todo lo expuesto,  

  instamos al Pleno Municipal a recoger una partida presupuestaria para el ejercicio 

2022,  que implemente el nuevo recorrido de la línea del  Bus urbano 50.  

 Dar inicio el  estudio de diseño técnico, debate institucional  y ciudadano  de la mejor 
movilidad en la MIDE ,   al  Hospital  R.V y Centro  Médico de Especialidades 

Grande Covián… etc .      
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3.- ENMIENDA 

 

Destinar una partida presupuestaria para este año 2022.  

En cuatro actuaciones:    

Estimamos  unos:     0,3    Millones de Euros. 

 

     - Una Placita (utilizar su suelo de unos 1.500m2 como  pista  patinaje),   con gradas, 

escenario y kiosko. 

  

       - Remojachicos. Sobre todo en verano y otoño . Habita cuantiosa chiquilleria  y 

centro de jóvenes  discapacitados de DFA a 50 m , 2  CTL  y dos  Centros  a 200 m. de 

niños y jóvenes en riesgo de exclusión social- Aldeas Infantiles y María Auxiliadora y el 

CEIP José  Antonio Labordeta 

 

       - Merendero con mesas y bancos. Entre el arbolado de moreras .  

 

       - Espacio para uso  deportivo y esparcimiento para perros,    si así lo demandan sus 

dueños en la próxima reunión que tendrán en Marzo de este año 2022   

 

 Nuestra AVV y otros Colectivos y entidades del Área 7,  venimos demandando desde el 

primer día de este mandato municipal,  mejorar el espacio conocido por los vecinos como la 

"CHOPERA " de unas 4 Ha”. 

 

     Recordar  en este sentido, la construcción en este mismo espacio, por parte 

del  Ayuntamiento a iniciativa vecinal, el Parkur Park -7 de Septiembre de 2021-  y el  camino 

que conecta la C/ Margarita  Xirgu,- abril 2019- con  la avda. Alcalde José Atares.   Hoy 

podemos afirmar  por el  uso y servicio de  ambas construcciones,  que  han siendo un acierto. 

La mejora de la  salud física, mental- emocional y social- convivencia,   para decenas y 

centenares niños y adolescentes del entorno, además de contribuir a revitalizar socialmente 

una zona sitiada en los márgenes del Barrio del Actur.   

  

   Por otra parte, Estamos convencidos del acierto de las cuatro actuaciones que hemos 

señalado.  La Placita se convertirá en el punto de referencia y encuentro de los  vecinos del 

Area 7.     

     Estamos convencidos de que van a ser muy concurridas  como:  En las fiestas del 

Barrio,     asistencia de todas las edades,   encuentro  vecinal,  bailes , teatro, música  y 

uso   deportivo . En definitiva una especie de Centro Cívico al aire libre del que carecemos los 

5.000 vecinos que habitamos el Área 7 del Actur.  

      

  Señalar que   en estos dos últimos años y  de forma muy activa,  desde la Junta de Distrito, 

en las Parroquias, en los CTL, en la sede aavv, en las AMPAS…Hemos  presentando croquis, 

mapas y  diseños en PowerPoint de estos terrenos  en la Comisión de Urbanismo y en los 

Plenos de  la Junta de Distrito del Actur-Goya   

     

    Hasta la fecha,  todo han sido amables palabras, promesas e incluso votación por los 

vocales de la Junta de Distrito de estas  demandadas realizadas  por nuestra  avv Puente de 

Santiago y con el apoyo de los colectivos señalados.  

 

 

4ª.- ENMIENDA 
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" PLAN  DIRECTOR PARTICIPATIVO "  de  las 4 Ha.  De superficie,  al final de la  c/ 

Margarita Xirgu.  

   La propuesta es bien conocida  por  alguno de los   concejales  de esta corporación 

vecino  nuestro, por todos los  vocales de la  Junta de   distrito  Actur -  Rey Fernando  y por 

su  Concejal Presidente. 

 

P RESUPIETO ESTIMADO :   1. 000 Euros. 

 

 ¿QUE QUEREMOS DECIR CON  PARTICIPATIVO? 

 

      Que intervenga el Ayuntamiento,  algún  técnico municipal de Parques y Jardines, 

arquitecto, urbanistas, de deportes y por las entidades y asociaciones como AAVV , AMPAS , 

CTL , DFA,  ALDEAS  INFANTILES,  PARROQUIAS, del Actur  y en especial de  su Área 

7 . 

 

   Finalizando   el proceso del Plan Director Participativo con su  debate y aprobación de los 

vecinos y la posterior votación por  la Junta de  Distrito y el de propia 

corporación  municipal.   

 

     Son cuatro hectáreas con un arbolado de chopos,  de unos 40 años,  en un proceso de 

envejecimiento y degradación importante y  otra parte  es un erial y maleza. 

    Consideramos que este método de participación,   puede ser una  escuela de aprendizaje y 

democracia,   

 

      Como decimos,  es una propuesta  conocida y que la estamos trabajando desde hace mas 

de  tres años y  se aprobó por la totalidad de los 10 vocales y su concejal presidente,   en la 

reunión del  Pleno de la Junta de Distrito,  en Octubre del año 2019    ( antes de la pandemia)  

   El acuerdo consistía en trasladar al Pleno del Ayuntamiento la aprobación y la puesta en 

marcha del " PLAN DIRECTOR PARTICIPATIVO LA CHOPERA "  

 

  Manifestar que a día de hoy,  no se ha llevado al Pleno Municipal por  el Sr   Concejal de la 

Junta de Distrito.  Su compromiso era presentarlo antes de finalizar el año 2021.    Lo 

lamentamos y  en alguna medida  disculpamos,  en el sentido,  de las dificultades que todos 

hemos sufrido, por la crisis sanitaria de  la pandemia del coronavirus.  

     

Por último señalar,  vamos  a recoger  firmas entre los vecin@s para este Plan 

Participativo entre las entidades vecinales,  jóvenes, niños,  ampas y aavv en el próximo mes 

de Febrero - Marzo de este año 2022.  

 

  Instamos por tanto,   al Ayuntamiento,  a poner en marcha este "PLAN DIRECTOR 

PARTICIPATIVO DE LA CHOPERA ". 

 

 

 

5ª.- ENMIENDA 

 

PRESUPUESTAR  LA ACTUACION  LARGAMENTE DEMANDADA POR 

LOSVECINOS DE LACALLE LUIS LEGAZ  LACAMBRA Y DE NUESTRA AVV.  

 

  Plantación arbolado urbano, en los dos lados de la calle.  
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    Calle ancha, de más  30 m., y de una   longitud estimada de  300 m.  Discurre desde 

Carrefour hasta avda. José Atares.  Con viviendas a ambos lados y espacio suficiente 

para arbolado,  peatones y coches .  

 

 Muy transitada en todo el año,  en verano un sol de justicia con la absorción de los rayos 

solares  por el asfalto y  su correspondiente transferencia a la atmosfera de la calle, además, de 

los ruidos de coches y contaminación de gases,  que no hacen nada amable su tránsito.  

    

    Es una  demanda recurrente en la Junta de Distrito y aceptada por todo el vecindario,  

esperamos en este mandato  llevar a cabo la Plantación   . 

   

   Estamos convencidos de su necesidad y sus beneficios para los cientos de vecinos de la 

calle de  los vecinos de lo zona y  sin duda para el  medio ambiente. 

 

 

6ª.- ENMIENDA 

 

PROLONGACIÓN DE LA LÍNEA DE BUS 23, POR LA MISMA AV. JOSÉ ATARES 

.   

    En la actualidad,  la primera parada  y final del trayecto  está  frente a los juzgados en  

esta  avenida.  

 

Presupuesto estimado:   Desconocido, pero creemos asumible. 

      

 

  Proponemos dotar de una partida presupuestaria para alargar la línea de Bus urbana 

nº 23,  en dos  paradas más.  

  

   Una,  frente  al  Pabellón SXXI y la otra,  que se convertiría en el principio y final 

de  la línea, estaría situada en  la convergencia de la prolongación de la C/ Margarita 

Xirgu con la Avda.  José Atares. Frente al espacio  " La Chopera" . 

 

   Muy necesarias las dos ,  para dar servicio a los vecino@s de toda  Área 7 del Actur. 

Pabellon SXXI y  al Parkour  y muchas viviendas próximas a esta avda, Imaen y 

comercios ... 

 

  Un recorrido distinto al Tranvía y que comunica  al Actur en su parte más periférica del 

Oeste,  con otros Barrios de la Ciudad 

 

 

7ª.- ENMIENDA 

 

SOLAR DE PROPIEDAD MUNICIPAL DEL ACTUR PARA RESIDENCIA 100 %  

PUBLICA  

 

 Presupuesto estimado :  0  Euros. 
  

  Instamos al Ayuntamiento  a facilitar y  poner a disposición alguno de los  solares  de 

propiedad  municipal en el  Actur  y especialmente   los que  que son de su propiedad  en 

el Área 7 del Actur. 
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    Es una necesidad muy sentida por los vecin@s del Actur con una población envejecida. 

Vinimos a vivir hace más de 30 años  a colonizar el Actur,  son muchos los vecin@s mayores 

de 70 años y muy preocupados con  los precios de residencias  privadas que no son muy 

asequibles para  la gran   mayoría de vecin@s.   Ballesol, Vitalia, El Dorado ... se 

levantaron   en terrenos de titularidad pública y nada baratos  para muchos de  nosotr@s, sus  

precios están entorno a los 2.000€ por residente.  

 

  Es por lo que pedimos al ayuntamiento se preste a  poner a disposición    de  la 

DGA  ,  terrenos de su propiedad aptos  para  construir  una Residencia de Mayores 

100%  Pública,  con Centro de Día y Comedor abierto al Barrio. 

 

   En este sentido hemos puesto en marcha  una recogida de firmas diversos colectivos y 

aavv  .  

 

       EXIGIMOS a la DGA  una  residencia para Mayores 100 % pública,  junto a otros 

servicios complementarios anteriormente señalados.    

  

 Sería muy bien valorado por nuestros vecinos  más mayores  la máxima colaboración  entre 

Ayuntamiento y DGA para hacer realidad nuestra demanda. 

 

 

8ª.- ENMENDA 

 

El  MINISTERIO DE DEFENSA DEBE CONSTRUIR LAS VIVIENDAS EN 

TERRENOS DE SU PROPIEDAD.  

  

 Presupuesto estimado :   0  Euros. 

   

     Existe un solar  de unos 5000 m2 con capacidad para construir 120 viviendas en la C/ 

Margarita Xirgu del Área 7 del Actur y  propiedad del Ministerio de Defensa  

 

   El solar lleva abandonado unos  30 años,  en espera de ser construidas las viviendas.  

 

    Los perjuicios en  la calidad de vida, seguridad,  insectos,  ratas, tiendas de proximidad, 

colegios , es preciso cerrar el vacío que separa al vecindario y para la vitalidad del sector son  

muy   importantes.  

 

 Solicitamos e instamos al Ayuntamiento a  la puesta en marcha de la normativa 

y  mecanismos administrativos necesarios,   para   que se  construyan  estas viviendas o bien  

explorar  otras fórmulas que ofrezcan  al   Ministerio de Defensa la  permuta de estos solares,  

en otras partes de la Ciudad . 

  

     

 

9ª.- ENMIENDA 

 

EN EL MARCO DEL “BUEN TIEMPO”, desde la primavera a las fiestas del Pilar, se 

pueden organizar EVENTOS DEPORTIVOS POPULARES.  

 

Presupuesto estimado:   6.000 Euros .  

Con la implicación del Distrito, concejalía de deportes y las entidades sociales del barrio. 
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Entendemos que el Barrio del Actur reúne condiciones ideales para la práctica, la 

participación y el fomento del deporte al aire libre.   

     

     Los caminos del Parque del Agua, los caminos de la margen izquierda del Ebro en su paso 

por nuestro Barrio, así como el camino  que  parte de la “CHOPERA” y nos   conduce  hasta 

los Galachos de Juslibol,  son ideales para la práctica de modalidades deportivas y populares. 

 

     Creemos que el fomento del deporte (Atletismo u otros) entre niños,  jóvenes y adultos es 

muy beneficioso.  Además permite la colaboración de la mayor parte del tejido asociativo del 

Barrio: CENTROS DE SALUD,   AMPAS , CTL, COLEGIOS Y PROFESORES DE 

GIMNSIA, AAVV, CENTRO DE APOYO A JOVENES EN RIESGO DE EXCLUSION, 

PARROQUIAS .... 

 

     Es por esto, que con el apoyo  municipal, Junta de Distrito, concejalía de deportes y el 

tejido asociativo del Barrio,  se pueden organizar eventos deportivos populares. 

    

 

10ª.- ENMIENDA 

 

SON  GRANDES LAS DIFICULTADES Y CARENCIAS DEL PEQUEÑO 

COMERCIO DE PROXIMIDAD EN EL AREA 7  DEL ACTUR Y SUS 6.000 

HABITANTES,  

 

     Las   dificultades del Pequeño Comercio para competir y subsistir ,   con el gran 

comercio,  como son el  CARREFOUR, HIPERCOR  existentes  en nuestro Barrio y 

especialmente en el Area 7 , el pequeño comercio y  de proximidad,  tan apenas existe y 

los que quedan, apenas sobreviven,    fruterías, ferreterías, panaderías, etc . 

    Su existencia para  la vida del Barrio es  altamente beneficiosa. 

     Instamos al Ayuntamiento a tomar medidas en el  apoyo al pequeño comercio del Área 7 

del Actur y más si cabe, en esta crisis  sanitaria del  coronavirus. 

 

 

 

Zaragoza a 25 de Enero de 2022 
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